

# Bloqueos ahogan vías al sur tras Operativo Liberación

Hasta el cierre de la edición, continuaban con bloqueos las carreteras hacia tres de los siete municipios afectados: **Atlacomulco, Ixtapan de la Sal y Temascalcingo**



ALEJANDRO VARGAS/EL UNIVERSAL

**15**

**HORAS**

permanecieron bloqueadas las principales vialidades de la región sur.

**7**

**MUNICIPIOS**

se vieron gravemente afectados por los cortes de circulación.

de los inmuebles cateados.

## Posicionamiento de ayuntamientos

Durante los bloqueos, autoridades del Ayuntamiento de Valle de Bravo e Ixtapan de la Sal emitieron información donde detallaron que solicitaron apoyo al gobierno estatal.

El gobierno de Valle de Bravo informó a la ciudadanía que, derivado de un operativo de la FGJEM en coordinación con la Guardia Nacional, integrantes del Sindicato de Camioneros de este municipio bloquearon las principales vías de acceso. El gobierno local detalló que se notificó a la Secretaría General de Gobierno y a la Secretaría de Movilidad del Estado de México, con el objetivo de que se atienda y resuelva a la brevedad esta problemática que afecta directamente a las y los habitantes del municipio así como a visitantes.

Por su parte, el ayuntamiento de Ixtapan de la Sal informó que los puntos que fueron bloqueados por transportistas. En este municipio turístico, fueron nueve vías principales las que se vieron afectadas, como las carreteras que comunican con Coatepec Harinas, Tenango del Valle y Taxco. ●

Las principales comunicaciones terrestres de la región sur de la entidad permanecieron cerradas hasta por 17 horas.

## CLAUDIA RODRÍGUEZ

**Temascaltepec, Méx.** — La zona sur del Estado de México colapsó por más de 15 horas debido a que pobladores, taxistas y sindicatos de la construcción bloquearon las entradas a los municipios de Luvianos, Tlatlaya, Tejupilco, Valle De Bravo, Ixtapan de la Sal y Temascaltepec.

Lo anterior, después de que elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), Secretaría de Seguridad del Estado de México, Marina y

Guardia Nacional llevaron a cabo el operativo denominado *Operativo Liberación*. La tarde del lunes 21 de julio comenzaron las movilizaciones y cierres en carreteras como la Toluca-Ciudad Altamirano, Valle de Bravo-Temascaltepec, Toluca-Ixtapan de la Sal, así como la entrada a Tlatlaya y Tejupilco, donde las filas de automóviles alcanzaron varios kilómetros. Los inconformes exigían que las bodegas donde se colocaron sellos por parte de la Fiscalía mexiquense fueran reabiertas.

“Nosotros lo que estamos exi-

giendo es que se abran nuestras oficinas para continuar con nuestro trabajo, la verdad nosotros nada más nos dedicamos a nuestro trabajo y de lo demás no tenemos ninguna otra información”, detalló una trabajadora dedicada a la venta de materiales de construcción.

De acuerdo con la FGJEM, la *Operación Liberación* resultó en la retención de una célula operativa que participaba en el despliegue, conformada por pobladores de San Francisco Oxtotilpan, en Temascaltepec, quienes piden se libere uno

# Golpe en Edomex a *La Familia* y su rama de extorsión

## Operativo Liberación.

García Harfuch dará hoy un informe de los primeros resultados de la estrategia nacional

MARIO C. RODRÍGUEZ  
TOLUCA

Ante los bloqueos para retener a agentes de la Fiscalía del Estado de México y autoridades locales, se implementó el Operativo Liberación en 14 municipios, que incluyó cateos en 52 establecimientos vinculados con la extorsión, secuestro exprés y delitos contra la salud y fueron detenidos siete integrantes de *La Familia Michoacana*.

El personal fue liberado y la autoridad informó que los pobladores se mantuvieron en calma y no había resultado ningún herido o lesionado.

Este operativo forma parte de la Estrategia Nacional contra la Extorsión, cuyos resultados serán dados a conocer este miércoles por el gabinete de seguridad encabezado por el secretario Omar García Harfuch.

Se desplegaron 63 células operativas con 2 mil 866 elementos de la Defensa y la Marina, así como la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, el Centro Nacional de Inteligencia, la Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

Los elementos federales y estatales fueron desplegados en Amanalco, Donato Guerra, Ixtapan de la Sal, Ixtlahuaca, Malinalco, San Felipe del Progreso, Sultepec, Tlatlaya, Tejupilco, Temascaltepec, Tenancingo, Texcaltitlán, Valle de Bravo y Villa Victoria.

Como resultado se cumplieron las órdenes de aprehensión de siete personas, quienes están relacionadas con el grupo criminal de Michoacán, que acaparaba diversas mercancías y servicios con el uso de prácticas extorsivas.

También se aseguraron animales de granja, cárnicos, materiales de construcción como cemento, grava y varilla, así como otras mercancías que posiblemente eran instrumento, objeto o producto de este delito.

También fueron intervenidas oficinas sindicales y de distribución de paquetería, casas de venta de materiales de construcción, acero, aluminio y vidrio; minas, carnicerías y expendios de huevo, granjas de pollo, porcinas, así como establecimientos de venta de alimentos para animales.

Fue en respuesta a estas acciones, que se registraron bloqueos para obstaculizar la salida del personal operativo en los municipios Temascaltepec, Tlatlaya, Tejupilco, Valle de Bravo, Ixtapan de la Sal y Totonatico; donde fueron retenidos agentes estatales. —

# Caen presuntos miembros de *La Familia*

CLAVE

## Informe

ABADIEL MARTÍNEZ  
VILLAVICTORIA

Tres personas, entre ellas un menor, fueron detenidas por policías estatales tras un operativo en el municipio de Villa Victoria. Las autoridades los identifican como posibles integrantes de *La Familia Michoacana*, con actividades delictivas en al menos seis municipios michiquenses.

Los hechos que se les imputan ocurrieron durante el despliegue del operativo Argos, cuando operadores del C5 alertaron a los agentes sobre la circulación de

un vehículo Nissan Sentra con reporte de robo

La unidad fue detectada en la carretera federal Toluca-Zitácuaro, a la altura de Almoloya de Juárez, por lo que los uniformados implementaron un cerco en la zona.

El automóvil identificado fue interceptado en el kilómetro 104, en la localidad de San Joaquín del Monte. Durante la revisión, se aseguró un arma larga calibre 7.62, un arma corta calibre .45, tres cargadores, cartuchos útiles, 50 bolsas con

presunta marihuana y tres teléfonos celulares.

Los detenidos fueron identificados como Juan "N", de 29 años; Juan "N", de 25, y un menor de edad. Tras leerles sus derechos, fueron puestos a disposición del Ministerio Público. Al final del operativo, la SSEM informó que dichos individuos al parecer forman parte de una célula del grupo criminal con orígenes en el estado de Michoacán, el cual opera en municipios del sur, norte, e incluir del Valle de Toluca. ■

"Los aprehendidos formarían parte de una célula perteneciente a un grupo criminal con orígenes en Michoacán, con presencia en los municipios de Amanalco, Donato Guerra, Ixtapan del Oro, Villa de Allende, Almoloya de Juárez y Zinacantepec, la cual se dedica al hurto de vehículos de alta gama y también estarían relacionados con un homicidio", destacó la dependencia.

## OPERATIVO LIBERACIÓN

# Transportistas colapsan el sur y norte estatal

XIMENA GARCÍA

**Clausuran más de 40 negocios en 14 municipios en operativo contra extorsión y control ilegal de materiales del giro**

Valle de Bravo, Ixtapan de la Sal, Tejupilco, Tlatlaya, Temascaltepec y Atlacomulco vivieron el martes una jornada de bloqueos de taxistas y choferes de camiones de carga, como reacción al operativo Liberación implementado por autoridades federales y estatales en 14 municipios para asegurar casas de materiales, minas y oficinas, además de pollerías y carnicerías vinculadas presuntamente con redes de extorsión ligadas a La Familia Michoacana.

En Valle de Bravo, más de mil elementos de la Secretaría de Seguridad estatal y de la Guardia Nacional retiraron esta tarde el bloqueo que había paralizado los accesos al municipio turístico.

El operativo de desalojo comenzó a las 16:00 horas y derivó en varias detenciones, aunque hasta el cierre de esta edición no se ha dado a conocer un saldo oficial.

Personal de la Dirección de Movilidad municipal retiró las placas de los tractocamiones que permanecían atravesados en la carretera desde la noche del lunes.

En tanto, en Ixtapan de la Sal también se implementó la acción operativa que permitió la liberación de los accesos.

Comerciantes reportaron pérdidas totales y visitantes quedaron varados sin

poder ingresar a sus hoteles.

Las zonas despejadas quedaron bajo resguardo de fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno para evitar nuevos cierres.

### TEJUPILCO, BLOQUEADO

En Tejupilco, los accesos permanecen cerrados. Las protestas se han endurecido conforme avanzan las horas, sin que haya un canal de diálogo abierto con las autoridades estatales o federales.

El bloqueo ha afectado no sólo al tránsito, sino al abastecimiento de materiales y servicios esenciales.

Retienen a 24 policías en Tlatlaya y vandalizan patrulla en Tejupilco

La tensión se intensificó en San Pedro Limón, comunidad del municipio de Tlatlaya, donde desde la tarde del lunes permanecen retenidos 24 elementos de corporaciones estatales.

Se trata de personal que participaba en los cateos realizados como parte del Operativo Liberación y que fue cercado por pobladores inconformes.

Este martes, una patrulla de la Secretaría de Seguridad que transportaba víveres para los policías retenidos fue interceptada en los límites entre Tlatlaya y Tejupilco.

La unidad fue vandalizada, los suministros robados y el paso impedido. Aunque no hubo lesionados, el hecho agudizó las condiciones en que se encuentran los uniformados.

De acuerdo con autoridades estatales, los agresores fueron identificados como personas afines a células delictivas con presencia en la región.

### DENUNCIAS POR ABUSO

En Valle de Bravo, integrantes de la Unión de Camioneros denunciaron que, durante el cateo a sus oficinas, agentes de la Fiscalía estatal sembraron droga para justificar la clausura del inmueble.



Las órdenes de cateo están vinculadas con diversas carpetas de investigación

"Ya subieron videos donde se ve a los agentes colocándola, eso no es un operativo justo", acusó uno de los manifestantes que participó en el plantón.

Los operadores aseguraron que dependen totalmente de su trabajo en los camiones y que, con las clausuras, no sólo ellos pierden ingresos, sino también albañiles, peones, proveedores y familias que viven del giro.

"Hoy tenemos para comer, pero la próxima semana no sabemos", dijeron.

Rechazaron tener vínculos con el crimen organizado y justificaron el alza en sus tarifas con el incremento en el precio del diésel, refacciones y pólizas de seguro que les exigen algunos fraccionamientos.

"No estamos robando, estamos trabajando", subrayaron.

### ATLACOMULCO TAMBIÉN COLAPSADO

Por la tarde del martes, el Ayuntamiento de Atlacomulco alertó a través de redes sociales sobre bloqueos en las principales vías de acceso y salida del municipio, relacionados con el Operativo Liberación.

Asimismo, se reportaron bloqueos en José del Rincón, Acambay y Villa de Allende; con ello, la protesta -iniciada en el sur del estado- se expandió también al norte, lo que complicó aún más la movilidad y los esfuerzos del gobierno estatal por contener la crisis.

### UN OPERATIVO QUE ROMPIÓ EL EQUILIBRIO

El Operativo Liberación fue implementado por la Fiscalía General de Justicia del

Estado de México el lunes, con apoyo de la Secretaría de Seguridad estatal, Guardia Nacional, Marina y Sedena.

Su objetivo fue clausurar establecimientos presuntamente vinculados a actividades de extorsión, acaparamiento y cobro de cuotas impuestas por estructuras criminales.

En total, más de 40 negocios fueron asegurados en municipios como Valle de Bravo, Ixtapan de la Sal, Tejupilco, Temascaltepec, Sultepec, Texcaltitlán e Ixtlahuaca.

Las órdenes de cateo se basan en carpetas de investigación en curso, aunque la Fiscalía no ha detallado el número de personas detenidas ni los inmuebles involucrados.

Los cierres, sin embargo, provocaron una reacción en cadena con bloqueos simultáneos, denuncias de abuso de autoridad, vandalismo, patrullas sitiadas, elementos retenidos y presión constante de transportistas que exigen la liberación de sus oficinas y una mesa de diálogo con el gobierno.

### SIN BALANCE OFICIAL

La Fiscalía estatal ni la Secretaría de Seguridad han emitido un balance oficial del operativo ni del número de detenidos, lesionados o unidades aseguradas.

Tampoco se ha informado sobre avances en la negociación para liberar a los 24 policías retenidos en Tlatlaya.

Los bloqueos activos en Atlacomulco, San José del Rincón y Tejupilco generan afectaciones directas a la población, el comercio y el turismo.

**Cualquier persona que quisiera construir debía adquirir sus materiales exclusivamente con ellos, bajo amenaza de represalias**

RAMSÉS MERCADO

Clausuran 40 negocios por ligas con crimen

# Operativo contra la extorsión provoca bloqueos en sur del Estado de México

Por Alan Gallegos

alan.gallegos@razon.com.mx

La puesta en marcha del Operativo Liberación, dirigido a combatir la extorsión y el cobro de derecho de piso, provocó bloqueos en carreteras y vías de acceso a los municipios de Valle de Bravo, Ixtapan de la Sal, Tejupilco Tlatlaya y Temascaltepec, del Estado de México.

De acuerdo con medios locales, durante la jornada fueron clausurados aproximadamente 40 establecimientos, entre casas de materiales, minas y otros negocios del giro de la construcción en 14 municipios del sur de la entidad, por supuestos vínculos con grupos criminales, entre ellos, La Familia Michoacana.

## el dato

**HASTA** el pasado 16 de marzo, 817 barberías y chelerías habían sido clausuradas como parte del Operativo Atarraya, a cargo de autoridades del Estado de México.

Algunas de las demarcaciones en donde se implementaron acciones conjuntas de seguridad fueron Temascaltepec, Tlatlaya, Luvianos, Valle de Bravo, Tejupilco, Villa Victoria, San Pedro Limón, Sultepec, Texcaltitlán, Ixtlahuaca e Ixtapan de la Sal.

En las operaciones realizadas entre la noche del lunes y la madrugada de ayer participaron elementos de la Policía Estatal del Estado de México, Fiscalía General de Justicia estatal, Fiscalía General de la República, Ejército, Marina y Guardia Nacional.

Habitantes de la zona dijeron a medios locales que durante las acciones, los agentes se referían constantemente a que se llevaba a cabo el "Operativo Liberación", contra las extorsiones.

En este marco, se ejecutaron diversas órdenes de cateo relacionadas con carpetas de investigación por prácticas como extorsión, cobro de piso, control forzado del abasto de materiales y acaparamiento de insumos básicos en el rubro de la construcción.

Como respuesta, pobladores y transportistas de cinco de los municipios en donde se realizaron los cateos bloquea-

ron con camiones de carga y en algunos casos con taxis los accesos a cinco demarcaciones, desde la noche del lunes y durante varias horas de ayer.

Autoridades de Ixtapan de la Sal informaron sobre ocho bloqueos en distintos accesos a la cabecera municipal, entre ellos uno en el Boulevard Turístico Tónico, a la altura del Hospital General de Salitre, y otro en la carretera Ixtapan-Coatepec Harinas, a la altura de la gasolinera, en la colonia 3 de Mayo.

De igual forma, se reportaron cierres a la circulación vehicular en Prolongación Mariano Matamoros esquina Francisco Villa, en la colonia 5 de Febrero, y en Boulevard Arturo San Román, en la entrada al hotel Ixtapan.

También se registraron cierres en Boulevard Arturo San Román esquina con Adolfo López Mateos, en Camino a San Miguel Laderas, en la autopista Ixtapan-Tenango y en la carretera federal Ixtapan-Villa Guerrero, a la altura del paraje Los Cocos y en el entronque con la carretera federal.

En Valle de Bravo, el Gobierno municipal informó que, tras el operativo de la madrugada, integrantes del Sindicato de Camioneros bloquearon las principales vías de acceso a la cabecera, por lo que de inmediato se notificó a la Secretaría General de Gobierno y a la Secretaría de Movilidad del estado, con el objetivo de que se atendiera y se resolviera a la brevedad "esta problemática, que afecta directamente a los habitantes del municipio y a visitantes".

Las autoridades pidieron a la población "evitar la difusión de información no verificada" y mantenerse atenta a los canales oficiales de comunicación.

Adicionalmente, se reportaron bloqueos carreteros en distintos puntos de los municipios de Tlatlaya, Luvianos y Temascaltepec, entre otros, y en algunos casos se presentaron conatos de enfrentamientos entre elementos de seguridad y civiles.

Por la tarde circuló en redes sociales un video en el que se aprecia que po-



UNA DE LAS ENTRADAS a la cabecera municipal de Ixtapan de la Sal permaneció bloqueada durante varias horas por taxistas, ayer.



AUTORIDADES colocaron sellos de aseguramiento en este local, en el sur del Edomex.

**3**  
Operativos especiales han sido puestos en marcha en el Edomex

bladores de Luvianos retienen a cinco policías estatales que participaron en el operativo. Sin embargo, hasta el cierre de esta edición ninguna autoridad había informado sobre este incidente.

Los bloqueos fueron retirados paulatinamente a partir del mediodía, luego de que autoridades estatales acudieran a los diferentes puntos, para dialogar con los inconformes.